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2019年的失利仿佛仍在眼前，整
整四年过后，中国男篮又经历了一个
失意的9月。以惨败给菲律宾队21分
的方式作结，5 场比赛 1 胜 4 负，净输
94分，中国男篮的2023世界杯之旅惨
淡收场。

无缘直通巴黎奥运会，甚至失去奥
运会预选赛参赛机会的中国男篮，接下
来有充足的“冷静期”痛定思痛了。

（一）
四年前的 2019 年 9 月 2 日，中国

男篮在主场进行的世界杯上赢了“整
晚”，却倒在了“黎明”。

经历了四节苦战和一个加时，由
于决胜时刻的几次“离奇”失误，中国
队以3分之差不敌波兰队。那届世界
杯，中国男篮位列第 24，创下当时队
史“最差成绩”，无缘直通东京奥运。
最终，那也导致中国男篮自1984年后
首度缺席奥运赛场。

彼时，中国篮球面临的情形似乎
糟糕到无以复加，直到四年后这次“刷
新底线”的惨败。

四年后的又一个 9 月 2 日，在
2023 年男篮世界杯排位赛第二场比
赛中，中国队75比96不敌菲律宾队，
战绩停留在扎眼的1胜4负。

最终，小组排名垫底的中国男篮，
不但在巴黎奥运直通资格的角逐中毫
无竞争力，甚至在“亚洲球队第二高排
名”的比拼中也没有胜算。32支参赛
球队中位列第29的中国男篮，无法继
续争取2024年奥运会参赛资格。

（二）
四年前，因为种种意外不敌波兰，

最终导致了中国男篮创造“历史最差”
战绩。当他们离开世界杯赛场时，满
是惋惜与遗憾。

四年过后，一步之遥的遗憾被几
乎场场大败的麻木所取代，从 5 场比
赛净负10分滑落到净负94分，在又一
届世界杯上，中国男篮收获的只剩狼
狈与无奈。

如今，中国男篮的战绩比四年前
的“历史最差”更差了；提前结束巴黎
奥运周期的他们，备战2028年洛杉矶
奥运会的时间更长了；无缘奥运会预
选赛的中国队，远离世界最高水平舞
台的年头更久了。

（三）
如同过去四年一样，中国男篮下

一次参加世界级比赛，或许就是四年
后的世界杯。明年，当许多老对手仍

在为巴黎奥运会而努力时，中国男篮
将迎来有些尴尬的空当期。球队有足
够的时间回顾、反思、总结、展望，然后
重新出发。可当手中握着的只剩时
间，一切又似乎无从下手。

令人失落之处还在于，无论四年
后中国男篮是否可以触底反弹，能够
帮助这支队伍解决问题的“答案”，似
乎不会在这代人当中产生了——周琦
终究没有成为“大魔王”，“鞍山保罗”
终究不是保罗，王哲林终究没能化身

“大王”。经历过一次又一次的失望，
这些曾经年纪轻轻便声名鹊起的“希
望之星”，终究没能引领中国男篮走出
绝望。而当下一次机会到来时，他们
将不再年轻。

“我们总说路很长，但其实晃一
晃，这段路就过去了。”2016年里约奥
运会出局后，中国男篮“大哥”易建联
的一席话，如今听来令人倍感唏嘘。

那年7月，在王治郅退役仪式上，
易建联、姚明、王治郅并肩而立。“做哥
哥的已经尽了自己最大努力，现在就
看兄弟你的了。”王治郅的一句嘱托，
完成了中国男篮的火炬交接。

可就在几天前，当已成为“大哥”
的易建联深夜宣布退役时，目力所及
却无人能接过他手中的火炬。

（四）
“未来是你的”——在篮球世界广

为流传，也常常被当做玩笑的这句话，
留给如今的中国男篮正合时宜。

国家队成绩惨淡，问责与反思固
然必要，但更须知“往者不谏，来者可
追”。中国男篮的下一段历史，应该从
即刻出发。

无论是出战了本届世界杯的年轻
国手张镇麟、崔永熙、朱俊龙，还是在
联赛中备受关注的新人曾凡博、林葳，
抑或是如同当年周琦、王哲林一样，早
早在青年赛场崭露头角的杨瀚森、赵
维伦、王俊杰……可能有些“不公平”，
但中国男篮这副“担子”，已经提前落
到了年轻一代的肩膀上。

因此，无论接下来中国篮球以怎样
一种方式对这次失败的世界杯作出总
结与反应，对于球员来说，尤其是年轻
球员，心怀责任，努力做好每一个当下，
才是帮助中国男篮的现实方式，或许也
是唯一路径。毕竟“晃一晃”，这段看似
还有很长的路，就又会“过去了”。

那支没能手递手传承下去的火炬
被留在了原地。需要后来者靠自己的

“本事”，亲手拾起。
（摘自中新网）

中国男篮，火炬留在原地

这本来是中国篮球的希望
一代，周琦成名于 2011 年的
U16国少赛，被称为“大魔王”，
而包括赵继伟郭艾伦王哲林在
内的整个团队则在 2013 年拿
下国青历史的最好成绩。2015
年，他们在《歌唱祖国》的歌声
中逆转韩国队，然后重夺亚洲
冠军，那时大家都对未来充满
希望。如今，周琦、王哲林、赵
继伟等人都已经进入了生涯中
后期，四年之后不出意外的话，
这一代人已经不可能再出战世
界大赛了。

四年前在家门口，一个发
球失误葬送了中国男篮的东京
奥运梦想，但那支球队还有疼
痛感，所有人都为他们的表现
感到惋惜；四年后在马尼拉，中
国男篮以一种谁都没想到的方
式溃败，下滑的速度让人感到
绝望——在连续无缘两届奥运
会后，中国男篮还能找回丢掉
的尊严吗？

——《新民晚报》

下滑速度
让人绝望

惨败很刺眼，无缘奥运会
也让球迷伤心，但或许比成绩
更重要的是，如何重新去拥抱
世界，紧跟潮流？不管是足球、
篮球，如果我们始终拘泥于眼
前的“出线”“拿分”，那么就无
法向前踏出关键的一步。

中国女足在失利后，有多
名球员踏上了留洋之路，不管
前景如何，走出自己的“舒适
圈”，才有可能睁眼看世界。

这个道理也适用于迷茫、
彷徨的中国男篮。如果小伙
子们满足于在综艺节目中名
利双收，在国内联赛中唰唰得
分，那么长足的进步也就无从
谈起。

——《红星新闻》

如何重新
拥抱世界

从结果回看，倘若乔帅在小组赛
就重用胡金秋，又能如何？最大的可
能性，不过是输球分差缩小一些而
已。中国男篮球员与世界豪强如鸿沟
般的水平差距，肉眼清晰可见。

篮球评论员杨毅感慨，“我第一次
感觉到，外国球队‘玩’咱们。”这是他
1999年参加工作以来，从来没有过的
感受。

所谓“玩”，就是外国球队不必拼
尽全力，在对阵中国队时也照样能赢
下比赛。如波多黎各队，在对阵中国
队之前几乎全主力全场出战，但是对
阵中国队，主力上场时间减半，几乎所
有替补球员都在对阵中国队的时候获
得了大量出场时间，依然赢了中国18
分。

本届世界杯，中国男篮被“玩弄”

的一大镜头，是波多黎各小后卫沃特
斯用穿裆的方式过掉了周琦，助攻队
友直接扣篮。体能储备、攻击欲望和
竞技状态都明显与巅峰状态有差距的
周琦，似乎也并没有表现得很愤怒，平
静接受了这一切。

以及，南苏丹队和菲律宾队在对
阵中国队的时候，最后时刻分差拉大
已无悬念，但南苏丹队员还想隔扣中
国球员，菲律宾球员依然不留情面地
得分……

曾运作王治郅、巴特尔赴美国
NBA打球的篮球经纪人表示，在2008
年奥运会前，中国男篮是世界篮坛的
一支劲旅，世界各国都对中国男篮存
有一定敬畏。但是在2008年之后，这
种敬畏感正在消失。

（摘自《中国新闻周刊》）

被“戏耍”，被“玩弄”

本届男篮世界杯，中国男篮的表现令球迷心火冲
腾，如鲠在喉。中菲一战后，在马尼拉前线解说的篮球
评论员杨健伤心落泪，另一位解说员杨毅则表示：没有
疼痛感了，只剩下麻木，以及被羞辱的感觉。

中
国
男
篮
势
必
又
将
展
开
一
场
﹃
大
反
思
﹄
。

相
比
起
四
年
前
，这
次
我
们
能
反
思
什
么
？

世界杯开始前，中国篮球似乎做
了能做的一切——请来外教、欧洲拉
练、归化李凯尔、解决周琦合同……

然而当五场世界杯比赛结束后，
这些准备却都打上了问号。乔尔杰维
奇并没摸到中国球员的使用说明书，
李凯尔的球风也不是中国男篮最迫切
需求的，国内球员的状态和信心，同样
没有实质的提升。

于是雪球滚得越来越大，直到雪
崩的瞬间。

篮球终归是一项对抗的运动，比
的是身体素质、高度、投篮、移动、体
力、掩护质量、临场应变等。有几项短
板很正常，哪怕美国男篮也不可能是

“六边形战士”，只要长板足够突出，就
有一战之力。但当中国男篮每场比赛
都暴露出不同的短板时，只能证明中

国篮球，的确存在着全方位的差距。
比赛很残酷，现实不会说谎，当你

无法投进那些空位投篮，无法将体力
保持到最后一节，只能说明平时的水
平本就不够。

信息时代，世界的篮球潮流都在
趋同，训练方法同样如此，当全世界的
篮球发展都在变得透明，跟不上潮流
只能证明一件事：缺练。

隔壁的日本队确实借助了“天时
地利”，但帮助他们闯入奥运会的那一
记记令人惊叹的三分，终究是靠自己
一颗颗投进的。

如果说世界杯惨败能给中国篮球
带来什么，或许是——中国男篮将成为
最早备战下一个大赛周期的球队。当
然，四年前我们也是这样安慰自己的。

（摘自澎湃新闻）

雪球滚得越来越大四年前，我们打完对阵波兰男篮之后，姚明说了一句要
将深入改变继续的话，那么在这四年以来，无论是联赛层面
还是往下说像王仕鹏讲的那样从青少年培养，青少年这个
发展层面是在整个中国篮球体系构架的层面上，有一定客
观原因，也有一定的主观原因，我们其实没有看到什么改
革，那么到如今在世界杯上就形成这样一个崩溃式结局。

——篮球评论员杨毅

CBA要提高竞争性
CBA联赛规定末节只能单外援，这样的限制对我们的球员真

的有好处么？去到世界舞台上的时候，欧美球队最后一节都是上
王牌球员，打最有把握的配合。你在CBA都没遇到过这样的局
面，指望着球员到国际大赛的舞台上打对面五个外援的阵容，能
有戏吗？ ——《北京青年报》

四年，没有看到改革


